

SUSCRIPCION Un mes . . . . . 2 pesetas  
Extranjero (trimestre) . . 10

Palma, Martes 29 de Noviembre de 1921.

REDACCION Y ADMINISTRACION  
San Bartolome, 52 - Teléfono n.º 9

DEL MOMENTO

## LAS COMUNICACIONES TELEGRÁFICAS Y TELEFÓNICAS DE BALEARES

El interés que en todo momento despierta la cuestión de nuestras comunicaciones telegráficas nos ha llevado distintas veces a ocuparnos en nuestras columnas de la misma, señalando no tan solo las deficiencias e irregularidades del actual servicio sino que también apuntando aquellos medios que creíamos conducentes a remediar el mal.

El diputado don Luis Alemany, ha sido uno de nuestros representantes en Cortes que más han trabajado para conseguir el remedio al mal.

Merece elogios la conducta del señor Alemany, quien ha puesto en esta cuestión un interés y celo excepcional, siendo de esperar de su tenacidad y de la voluntad que sabe poner en aquellas cuestiones que afectan al interés público, que no cesará en su propósito hasta que lo consiga.

Durante su última estancia en Madrid, ha gestionado este asunto con vivo interés, tratándolo no solamente en el Congreso sino que también entrevistándose con el Director General de Comunicaciones, a fin de abreviar todos aquellos trámites que nuestra complicada organización administrativa exige.

Resultado de estas gestiones llevadas a cabo son los siguientes datos, que dan una idea clara del estado de la cuestión y de cuanto se proyecta, datos que por su interés ofrecemos a nuestros lectores:

«Palma está enlazada con Barcelona por un cable en el que se trabaja en buenas condiciones y con Ibiza por otro cable también en buen estado. Ibiza está enlazada con Valencia por Javea por dos cables, uno en buenas condiciones y otro algo derivado.

Madrid podría funcionar directamente con Palma en la siguiente forma: Madrid-Valencia-Javea-Ibiza-Palma para lo cual se colocaría en Javea un traslator para el relevo de corrientes de entrada y salida del cable ya que éstas no son las mismas en las conductores terrestres que en los submarinos; entonces Ibiza daría su servicio por el otro cable a Valencia y éste, el suyo y ese otro, a Barcelona para que ésta lo tramita a Palma.

El buen deseo del Gobierno en lo concerniente a las comunicaciones con Baleares lo demuestra la línea aérea que acaba de concederse.

También se ha ocupado el señor Alemany de las comunicaciones radiotelegráficas y radiotelefónicas, pudiendo ofrecer también a nuestros lectores algunos datos acerca de este otro importantísimo aspecto de la cuestión:

«El día 12 de Julio de 1920 se verificó la subasta concediéndose el suministro e instalación a la sociedad «Talleres Electromecánicos C. E.» por setenta y nueve mil ochocientos pesetas, firmándose el contrato el 31 de Agosto de 1920. La instalación debía quedar terminada el 31 de Marzo de 1921.»

«Por diferentes motivos han tenido que concederse prórrogas, estando ahora pendiente la instalación del emplazamiento oportuno.»

«En vista de ello, y para resolver rápidamente el asunto, se comisionó a dos técnicos de la Dirección, que se han personado en Palma a primeros del presente mes. Han tropezado con bastantes inconvenientes por la especial situación de la capital, rodeada en un radio bastante extenso de líneas de tranvías y de alta tensión. Tampoco hallaron facilidades económicas por parte de los diferentes propietarios a quienes se visitó, y en vista de que no había posibilidad de encontrar emplazamiento para la estación por una cantidad menor de cien mil pesetas se entrevistaron con el señor Capitán General de Baleares solicitando su apoyo para conseguir que el Ministerio de la Guerra ceda al de Gobernación unos doce mil metros cuadrados de terreno propiedad de aquel Ministerio y situados en las proximidades del fuerte de Torre d'en Pantitio muy apropiado para el objeto que se desea. El señor Capitán General dió todo género de facilidades a los comisionados, en vista de lo cual se ha dirigido por Real Orden el Ministro de la Gobernación al de la Guerra solicitando la cesión de los terrenos indicados.»

«Consistió esta obra en una ordenación política, comunal, familiar e individual, que contravenía denodadamente las ideas que gozaban entonces imperiosas, boga, y subvertía los intereses que eran a la sazón propoentes. Mas no tan sólo trazó para la vida popular y para la textura del Estado formas, nexos, cánones y vías que eran audazmente innovadoras; además, se arrojó a modelar y renudar la sustancia del alma colectiva. Quiso juntar con la cultura clásica que venía como amayorazada desde San Isidoro, sujeta a la otordoxia más severa en el seno de la Santa Madre Iglesia, todo el saber, así del orden físico como de índole especulativa, más toda la maestría fabril y agrícola, más todo el primer artístico y todo el refinamiento literario que habían alcanzado los hebreos y los musulmanes. Transmitió a Castilla, irradiada principalmente desde Toledo, la herencia gigantesca que los jalisfias habían atesorado en Córdoba, ganada recientemente por San Fernando, y favoreció la transmisión

## Para las Damas

### El lenguaje de las uñas

A semejanza del conocido proverbio, podríamos decir: «Muéstrame tus uñas, y te diré quién eres.»

Así: unas uñas cortas, sonrosadas, bien cuidadas, pertenecen a una mujer tonta y mentirosa. Acompañan, generalmente, a una mano blanda y corta, de ordinario pálida.

Las uñas cuadradas, anchas, indican un carácter franco y abierto.

Las uñas estrechas, largas, curvadas, sonrosadas y sólidas, indican una naturaleza ávida de ganancia, avara, pendenciera, egoísta y perversa.

Unas uñas pequeñas, pálidas y aplastadas, revelan la falsedad, la concupiscencia y la traición.

Unas quebradizas, señal de muerte prematura; por el contrario, las uñas fuertes, resistentes, son signo de longevidad.

Unas partidas, mal cuidadas, pero, sin embargo, limpias de pellejos sueltos, son uñas de nervioso, de trabajador intelectual, de pensador...

La mujer equilibrada y sana tiene las uñas bien redondeadas, como almendras, sin retorcerse en exceso, de color sonrosado. Están bien separadas de la carne, y la luneta blanca de la raíz está muy clara.

Las gentes vulgares no tienen brillo en las uñas.

Unas uñas roídas pertenecen a una naturaleza ávida de goces, glotona, viciosa, de ideas cortas y ridículas.

Finalmente, pensad, ¡oh!, caras lectoras, que lo más difícil de obtener son unas lindas uñas. Ellas son en la mano suave, blanca y fina, como el cachet de su aristocracia. Por ello, si aspiráis al título de mujer elegante, nunca deberá pareceros excesivo el tiempo que empleéis en su cuidado.

### Receta culinaria

**PERDIZ CON REPOLLO.**—Póngase a cocer con agua hirviendo, con sal, un repollo bueno y tierno; luego de cocido, se pasa del agua hirviendo a la fría, escurriéndolo en una rejilla con las hojas abiertas. La perdis, una vez preparada, se dora en manteca de vaca caliente, separándola después y friendo en la misma manteca cebolla picada una ramita de perejil y una zanahoria; se le hecha luego un cacillo de caldo; todo esto se une a la perdis, dejándola cocer hasta que esté en su punto, que es cuando se introduce en el repollo, cerrando éste cuidadosamente, y si es preciso, atándolo con hilo fuerte, mezclándolo con la salsa después de haber separado el perejil y la zanahoria. Déjese hervir media hora a fuego lento.

## HOMENAJE A ALFONSO EL SABIO

### UN DISCURSO DEL SR. MAURA

Con motivo del homenaje que la Real Academia Española dedicó a D. Alfonso X, nuestro ilustre paisano don Antonio Maura, presidente de aquella institución, pronunció el siguiente notable discurso, que fué el broche de oro de la solemne sesión:

#### SEÑOR: SEÑORA: SEÑORES:

No cabría homenaje más cumplido que este que rendimos hoy, pasadas siete centurias, a la figura histórica de Alfonso X, juntas las Reales Academias en torno de Su Majestad y de la Real familia, que son personificaciones insuperables de lo más selecto y más castizo de la Nación. Pero todo es poco para que la posteridad satisfaga deudas de justicia que con aquel Soberano tuvo siempre atrasadas y embrolladas.

Anduvo remisa en ejecutarlo el sobrenombre de Sabio, que él tenía ganado por títulos peregrinos entre sus contemporáneos de todos los países. Se dejó embaucar por los intereses que él había postergado a ideales-excelso y por la confabulación de los inmediatos sucesores, en quienes la memoria tenía oficios de recordamiento y de baldón. Luego que le restituyó aquella aureola, se detuvo a considerar y mostrar la contraposición entre el fulgor clarísimo de la ingente obra del Sabio y las desmañas, las flaquezas y los infortunios del caudillo militar que truncó los pujantísimos avances de la Reconquista; del gobernante bajo cuyo cetro los magnates se insolentaron y los pueblos perdieron el sosiego; del candidato imperial que nunca acertó a prosperar su ambición ni a redimirse de ella; del padre de familia destrozado en vida, fauto de la guerra civil entre sus deudos, atenido en sus postrimerías lastimosas a exhalar exoraciones tan amargas como impotentes.

El obvio contraste trazó en mi ánimo, durante mis años juveniles, dos semblanzas tan mal avenidas entre sí, que apenas lograba persuadirme de que correspondiesen a un mismo personaje. Recuerdo las burles que escuché en las aulas a propósito del famoso estruendo de los esteros, que, en la tierra, de uno en otro tropiezo caminaba a la perdición. Más tarde, en páginas ensalcedoras del titánico Jaime I de Aragón, leí esta sátira: «Afortunadamente para sus vasallos, «no era sabio.»

No olvidaré el relato del desastroso retrato por prurito de viduación y de los, mancharia, envidiosas ni afrenda. No hemos de tratar sino verdades al reconstituir la figura de Alfonso X como político, según la obra que legó a su pueblo y a los venideros ocupantes del Soltio. Consistió esta obra en una ordenación política, comunal, familiar e individual, que contravenía denodadamente las ideas que gozaban entonces imperiosas, boga, y subvertía los intereses que eran a la sazón propoentes. Mas no tan sólo trazó para la vida popular y para la textura del Estado formas, nexos, cánones y vías que eran audazmente innovadoras; además, se arrojó a modelar y renudar la sustancia del alma colectiva. Quiso juntar con la cultura clásica que venía como amayorazada desde San Isidoro, sujeta a la otordoxia más severa en el seno de la Santa Madre Iglesia, todo el saber, así del orden físico como de índole especulativa, más toda la maestría fabril y agrícola, más todo el primer artístico y todo el refinamiento literario que habían alcanzado los hebreos y los musulmanes. Transmitió a Castilla, irradiada principalmente desde Toledo, la herencia gigantesca que los jalisfias habían atesorado en Córdoba, ganada recientemente por San Fernando, y favoreció la transmisión

operando decididamente el reemplazo, que en los precedentes reinados apuntaba, de las lenguas sabias por el romance vulgar, apenas formado todavía y súbitamente traído a madurez y galanura portentosa. La versión al habla vulgar de los cuerpos legales, de los venerandos códices, y de los tratados didácticos, operó una mudanza comparable a la que en nuestros tiempos ocurre cuando un invento pasa desde el laboratorio a los populosos talleres industriales. Siguió, en la caudalosa y espléndida civilización oriental, acervo milenario del ingenio humano, incomunicado hasta entonces con la luminosa y fecunda civilización cristiana, se difundió por los ámbitos europeos, donde la tradición helénica y latina permanecía atarida y como agostada bajo las irrupciones de rudas gentes nortefías.

La magna empresa necesitó reunir, y congregó, efectivamente, a los doctos, sin distinguir razas, religiones ni disciplinas; pero con todos ellos colaboró en persona. Indeleble permanece la marca del Rey en cada sillar de los prodigiosos edificios; en los no igualados monumentos legales, en cada uno de los veintidós tratados científicos, de Astronomía o de Física los más; en la vulgarización de las culminantes obras maestras de la antigüedad, como también en la juvenil florescencia de la poesía, cuando menos puso él los proemios y revisó los textos, para ponerlos «en castellano derecho.»

La estatura del autor de tales proezas no se puede medir si no se le considera hijo de San Fernando, que entraba a reinar en el trance culminante, el más ardoroso de aquella Reconquista cuyo impulso principal era la fe cristiana, exaltada por el conflicto encarnizado y secular con el islamismo, que traía envuelta la aportación rabínica a la cultura oriental. Toda la obra de Alfonso X está impregnada de cristianidad, que exhaló su fragancia en las «Cantigas», desde las moedades hasta la ancianidad del cantor de la Virgen María. Precisamente porque se sentía seguro del predominio incontrastable y del cristianismo, porque poseía la inmundad del Soberano y porque en su alma excolaba ardía la llama del genio, pudo atravesar a cruzar con su obra personalísima al torrente espiritual que siglo tras siglo venía arrollando y expulsando a la morisma, mirada como cifra y compendio de todas las abominaciones. La característica del genio no es otra sino esta manumisión, que sustrae el ánimo del señorío de la espiritualidad tradicional y ambiente, y que, por encima de toda ella, le comunica luces directas, venidas de lo alto.

Aquella floración portentosa, inadvertida o menospreciada por los contemporáneos, no podía fructificar hasta que viniese la plenitud de su tiempo, por lo mismo que al curso de éste se adelantaba el vuelo águilino del regio vidente. Un siglo se retardó el vigor legal de las revolucionarias «Siete Partidas», y hubieron de suocederse las generaciones para que se fuese incorporando al alma colectiva la savia adventicia, sin detrimento de la hereditaria. Pero en virtud y en potencia estaba cumplida ya la hazaña a la hora misma en que el Rey Sabio succumbía abrumado por solitarias y desconsoladas amarguras.

Bien está que la mirada superficial del vulgo advierta que en el transcurso de solos sesenta y dos años, a sonar desde las Navas de Tolosa, Alfonso VIII y Fernando III de Castilla y Jaime I de Aragón, entraron la Andalucía por Beza y ganaron Mallorca, Menorca, Ibiza, Córdoba, Valencia, Murcia, Jaén, Sevilla y Jerez, con toda la tierra gaditana, recluyendo a los moros en su reino granadino. Bien está que deplora la impotencia militar que pa-

rezó de súbito al vigoroso avance, cuando parecía madura su coronación, alcanzada dos siglos más tarde por Fernando e Isabel. Pero una discreta reflexión halla en aquel truncamiento mismo de la obra militar nueva muestra de que, a veces, la Providencia escribe derecho con renglones torcidos.

Antes que se acabase la Reconquista era necesario que se integrase el íntimo ser social de la nación para quien se iba ganando el territorio y se ensachaban los confines de soberanía. El Estado no es la substancia, sino la estructura política de las naciones. La cristiandad, briosamente alentada por la fe, había bastado y bastaba para debelar, con secular tesón, a la morisma; pero era insuficiente para los altísimos destinos de la España que estaba formándose; la que, al día siguiente de la final proeza militar, había de ser capaz para descubrir y colonizar el Nuevo Mundo y para señorear la vida europea, intensificada por el Renacimiento y por las contiendas que la Reforma luterana desencadenó.

Fué Alfonso X quien operó el prodigio, quien habilitó por misteriosos tales a los pueblos de Castilla, abriendo el compás de su mentalidad, ensanchando su horizonte y enriqueciéndolos con el pingüe caudal de humana cultura, que andaba desviado, en la rama oriental de la gran raza. Si la obra de aquel reinado faltase, la consumación final de la Reconquista habría resultado incomparablemente menos fecunda. Nuestra deuda de gratitud con él es inmensa e imprescriptible. Además, nunca excederá al merecimiento suyo la admiración de su genio político.

El contraste verdadero no es aquel, viciado de trivialidad, que recordó al comienzo de estas palabras. Cada día topamos con ejemplares de inhabilidad y desgarrado, causado por hábitos de abstracción mental desmedida. Lo que en Alfonso X merece examen, caso peregrino, es cómo pudo un político tan excelso ser tan fracasado gobernante y acumular en su reinado tantas desdichas. Para mí la clave de este enigma consiste en que cautivo su ánimo de manera absorbente y exclusiva un desvelo solícito por la substancia de la vida popular, que le apartó de atender a las contingentes peripecias de la existencia cotidiana, por muy interesante y trascendentes que ellas fuesen. Al cabo, la verdad es que entre todos los abrumados cuidados que son inherentes al poder soberano, deben siempre reputarse principales aquellos que conciernen a la intimidad más humana de la existencia social; poco valdrán, aunque deslumbren, obras políticas que a ellos no se subordinen. El reciente centenario napoleónico dió ocasión para observar que tras las campañas militares inauditas, tras el esplendente torbellino que arrasó troncos y erigió la obra más estadiza, casi la única supervivencia es un Código civil.

¡Mucho más caudalosa herencia nos dejó Alfonso XI! Bendigamos su memoria con inextinguible reconocimiento.

### RESOLVIENDO UN PROBLEMA

## Las faldas largas y la crisis del trabajo

El que las elegantes francesas se hayan decidido a alargar un poco sus faldas comienza a producir en los Estados Unidos efectos verdaderamente maravillosos. En los Estados Unidos, antes que en países más próximos a Francia y en Francia misma, por el ansia de superación tan característica del espíritu norteamericano. Así lo explica, al menos, un psicólogo distinguidísimo.

Alargaron un poco sus faldas las elegantes francesas, y las mujeres del resto de Europa esperaron a ver como les sentaban antes de decidirse a alargar las suyas. Pero en los Estados Unidos nadie tiene esta paciencia. Recibida por telegrama la noticia, las elegantes norteamericanas alargaron sus faldas de tal manera que modistas y fabricantes de telas están asombrados de los efectos de esta moda. Las modistas traducen en estadísticas sus impresiones profesionales respecto al asunto, declarando que la mayor extensión de la falda, pedida por sus clientes, supone un aumento de sesenta millones de dólares en la industria de los tejidos.

En veinte millones de metros evalúan la fabricación suplementaria que este adifamento supone. Y aun cuando en los Estados Unidos sea tan numerosa como se dice la población y no haya allí ni una mujer que no sea elegante, una consideración se impone. ¿A qué límites no habría llegado las faldas cortas, para que un aumento en su extensión haga trabajar tanto a la industria? Se comprende perfectamente aquella caricatura en la cual una niña tiene miedo de cruzar la calle y la madre le recomienda que se agarre a su falda, y la niña exclama: «¡Pero si no alcanzo mamá!»

Las estadísticas añaden que el aumento de producción de tela exigido por la falda larga colocará a 20.000 obreros sin trabajo; y esto hace pensar en los fenómenos sociales a que puede dar motivo el que las mujeres se decidan a alargar telas todavía muy restringidas sobre otras partes de su cuerpo, o a que, viéndose con las faldas largas, no se encuentren bien y vuelvan a encargarse cortas.

### POR TELEGRAFO

## Se piden tres penas de muerte

Madrid 28 (9 n.)

Zaragoza.—Esta mañana comenzó la causa seguida contra Inocencio Domingo, autor del triple asesinato de los funcionarios municipales durante el mes de agosto del pasado año.

Se han tomado grandes precauciones. Treinta jurados se excusaron por enfermedad. Se enviaron los médicos forenses para reconocerlos. El fiscal pide tres penas de muerte para Inocencio Domingo.

Se han citado a declarar 38 testigos, seis peritos médicos y dos armeros. Los médicos alienistas sostienen que el procesado está perturbado y el médico de la prisión sostiene lo contrario.

Se tomaron grandes precauciones para el traslado del procesado el cual se hizo en un coche, con parejas de la benemérita.

En todas las boca calles había policía y guardia civiles.

## Lo que dice el general Berenguer

Madrid 28 (9 n.)

Algunos periódicos publican una conversación tendida con el general Berenguer antes de marchar para Melilla.

Dijo que entre él y el Gobierno hay perfecta unanimidad.

Negó que hubiera venido a Madrid para dimitir el cargo de Alto Comisario. En la cuestión del Protectorado de Marruecos cree que debe fortalecerse por todos los medios la autoridad del Jefe para que puedan llevarse a cabo las cuestiones de las sumisiones y de los desarmes, que deben ser totales entre los cabileños.

Preguntado por los rumores acerca de que vive el general Sr. Fernández Silvestre dijo: todo son fábulas. La carta, dice, que yo recibí, es una invención.

Preguntado acerca de que hubiese indicado el deseo de la disolución del tercio extranjero, lo negó, pues cree que la legión de voluntarios presta servicios insustituibles.

Se le preguntó sobre el asunto del general Cabanellas y se limitó a decir: Aun me resisto a creer que la carta estuviera firmada por él y que sea de él.

Confía el general Berenguer en que pronto se llegará al rescate de los prisioneros.

Un periodista le habló de la cuestión de las Juntas de Defensa y el general le atajó diciéndole:—En Africa desconocemos eso que aquí se llaman Juntas de Defensa.

Declaró que el Gobierno estudia el asunto para impulsar la colonización.

Se mostró partidario para la creación de un ejército colonial, con garantía de tener un cuerpo de ejército en el sur de la península.

Estima el general Berenguer, que con los hombres que hay allí, son suficientes que no tendríamos que enviar más.

## España en Africa

El caid Kaddur y el general Fernández Silvestre.

Madrid 28 (3 t.)

Vigo.—Un jefe de la guarnición gallega ha recibido una carta de un compañero que se encuentra en Melilla, en la que le comunica que ha recibido hoy un despacho del prestigioso caid Beni-Kaddur, de la cábita de Beni-Said, diciendo que las tropas españolas pueden avanzar sin el temor de que se les haga resistencia.

Añade el caid que nunca fué enemigo de España, ni nunca combatió contra ella, oponiéndose en cambio a los manejos de Abd-el-Krim.

Dice también que Beni-Kaddur tiene en su poder a Fernández Silvestre, de quien siempre fué amigo.

La carta que el aludido jefe español ha recibido del caid tiene una línea escrita de puño y letra de Silvestre y la auténtica firma de éste.

Se asegura que el Gobierno tiene noticia de esto y que es uno de los motivos que han llevado a Madrid al general Berenguer.

### Varias noticias

Se sabe que ha mejorado de la grave enfermedad que le aqueja al capitán de ingenieros señor Aguirre que se halla prisionero.

Ayer iban a realizarse algunas operaciones de avance; pero se aplazó a consecuencia del temporal y de las lluvias, se suspendieron.

El general Cabanellas ha propuesto se concedan mil pts. donadas por el Diario Español de la Habana, al trompeta de regulares, Eugenio Brea, que fué el primero que entró en el zoco del Arbaá matando a un moro que nos hostilizaba, y además, dicho trompeta, observó excelente conducta durante los siete años que sirve en la policía indígena.

En la posición de Monte Arruit, un tren arrolló a un soldado de ferrocarriles Justo Castillo matándolo.

FABRA

## Doña Juana Bibiloni Pou DE FERRER

ha fallecido a las 5 de la madrugada a la edad de 29 años habiendo recibido los Santos Sacramentos

**E. P. D.**

Su desconsolado esposo, hermanos ausentes, padres políticos, tios, tías, primos, primas, presentes y ausentes, ruegan la tengan presente en sus oraciones y asistan al rosario que se rezará esta noche a las 7 y media y seguidamente a la conducción del cadáver a su última morada, como también al turno de misas que se dirá el jueves próximo de 6 a 8 y media (ambas inclusive) en la iglesia parroquial de Santa Fé, por lo que recibirá especial favor.  
Casa mortuoria: Virgen de Lluch 22-3.  
No se invita particularmente.

Cubiertos a ptas. 5, 6 y 7'50. Platos sueltos a precios módicos

## Nuevo Restaurant del Grand Hotel

entrada esquina Plaza Weyler

Abonos precios roducidos

Melados

Vivero de Langostas

# INFORMACION

## Fundación de un Hospital

El señor Alcalde de Inca don Pedro Cortés y la Junta Local de Damas de la Cruz Roja invitan por nuestro conducto a todas cuantas personas de buena voluntad quieran contribuir con sus consejos o trabajo personal para la fundación del Hospital-Asilo que piensan constituir en dicha ciudad.

A este fin se celebrará el miércoles 30 del actual a las 8 de la noche, una reunión de las autoridades con el pueblo en el salón de actos del Ayuntamiento.

Suplican encarecidamente la asistencia a dicho acto para realizar tan grande obra en bien de la ciudad.

## Sucesos y desgracias

En la Casa de Socorro fué curada ayer una mujer que en la calle de la Samaritana cayó dislocándose el pié derecho.

También fué curado en la citada Casa de Socorro Juan Amengual de 18 años de edad que se produjo erosiones en el brazo y pierna izquierda a consecuencia de una caída trabajando.

Fuó curada, también, Antonia Adrover de 32 años de edad que por haber caído por una escalera se fracturó el radio tercio inferior izquierdo.

En las Enramadas rieron ayer dos jóvenes sacando a relucir cuchillos.

La oportuna intervención de varios transeuntes evitó que la cosa pasara a mayores.

Uno de los contentientes sacó una herida en una mano.

Por orden del Comandante de la guardia urbana señor Comas han ingresado en Capuchinos varios muchachos que se entretenían esta mañana en destruir los árboles de la Plaza del Mercado.

En la Plaza de Abastos han refido dos mujeres por cuestión de intereses, sacando una de ellas de la contienda, una herida leve en la cara.

## En la Audiencia

### Causa por robo

Esta mañana a las 10 y media ha tenido lugar con intervención del Jurado, la vista de la causa instruida por el Juzgado de Manacor contra los hermanos José y Nadal Gelabert Verdera, acusados del delito de robo.

Presidia el tribunal de Derecho el señor Santurio y de magistrados adjuntos actuaban los señores Vázquez y Pando.

Sostenía la acusación el fiscal sustituto don Pedro Alomar y defendía a los procesados el letrado señor Cano de Castro.

El hecho de que se les acusa es el de haber penetrado el 4 de noviembre del año pasado en una caseta del término de Manacor apoderándose de 630 pesetas y unas participaciones de la lotería de Navidad.

El fiscal califica el hecho de un delito de robo, y pide que se les imponga la pena de seis años 1 mes y 1 día de prisión.

La defensa califica el hecho, de hurto y pide en su consecuencia que la pena se rebaje a 2 años 11 meses y 11 días de prisión.

Los procesados confesaron el delito ante la Guardia Civil. Ahora niegan la participación en el hecho, a pesar de que en su poder fué hallado lo robado.

Comparecen varios testigos no concretando ninguno de ellos nuevos cargos, ni aportando más indicios.

Después de las pruebas el fiscal solicita un veredicto conforme a sus conclusiones. La defensa, pide al Jurado que en caso de apreciar el delito lo considere hurto y no robo como solicitaba el fiscal.

El Jurado ha formulado veredicto conforme intresaba la defensa.

En su consecuencia el fiscal pide la misma pena que pedía la defensa en sus conclusiones.

El Tribunal de Derecho ha dictado sentencia condenando a los hermanos Gelabert Verdere, a la pena de 2 años 11 meses y 11 días de prisión, y a que indem-

nican al perjudicado en 1.600 pesetas. Les servirá de abono la mitad de la prisión preventiva que lleven hecha.

Seguidamente se ha dado por terminado el acto.

### La vista de ayer

Ayer en la Audiencia se celebró el juicio oral en la causa instruida por el Juzgado de Inca contra Jaime Bestard por el delito de disparo de arma de fuego y lesiones a Nadal Gamundí.

Representó el Ministerio público el abogado fiscal sustituto señor Alomar y defendió al procesado el letrado don Francisco Barceló Caimari.

El fiscal sostuvo la acusación y pidió para el procesado la pena de un año, ocho meses y 21 días de prisión correccional.

El defensor, don Francisco Barceló, sostuvo la inocencia de su patrocinado, alegando la circunstancia eximente de legítima defensa.

El juicio quedó concluido para sentencia.

### La vista para mañana

Mañana por la mañana a las diez y media tendrá lugar en la Sala primera de esta Audiencia, la vista de la causa instruida por el Juzgado de Manacor contra Magdalena Nicolau Adrover, acusada del delito de homicidio, del que fué víctima Coloma Barceló.

Como recordarán nuestros lectores, la vista de esta causa tuvo ya lugar el año pasado, suspendiéndose a petición del representante del Ministerio Público, señor de Cáceres, para proceder a una información suplementaria, pasando a consulta del Colegio Oficial de Médicos, si la herida recibida por la Coloma Barceló debía o no producirle fatalmente la muerte.

De la defensa de la procesada está encargado el abogado don Fernando Pou.

## Acontecimiento científico

El domingo 18 del próximo diciembre el P. Luis Rodés S. J. Director del Observatorio del Ebro, Miembro de la «American Astronomical Society» dará en el Teatro Principal, una interesante conferencia astronómica ilustrada con multitud de hermosas proyecciones sobre el tema «El Universo Astronómico».

Oportunamente se repartirán las invitaciones, las que se habrán de presentar para obtener las localidades.

A. M. D. G.

## ¿Qué pasa en Alcudia?

Con motivo de las noticias recibidas en Palma desde Alcudia relativas a la llegada a aquel puerto de un buque con varios enfermos y un muerto, el señor Gobernador ha ordenado esos mañanas, al Inspector Provincial de Sanidad señor López Comas y al jefe de Sanidad Marítima de este puerto, D. José Ogazón que fueran allí, para averiguar lo que ocurre y le dieran cuenta deseguida de lo que hubiera.

Dichos señores han salido en el tren de esta tarde.

Parece ser que la fragata italiana «Arbele» de 2.500 toneladas que desde uno de los puertos del Norte de América se dirigía a Italia con cargamento de madera ha embarrancado en el puerto de Alcudia a causa de hallarse poco menos que sin mando ya que la casi totalidad de la tripulación se halla enferma.

El capitán de dicho buque murió hace días recibiendo cristiana sepultura en el mar y el piloto murió también hace pocos días a la vista de Mallorca, habiéndose enterrado en el Cementerio de Alcudia.

El buque de referencia, llevaba 100 días de navegación habiendo tenido que aguantar todo el peso de los pasados temporales.

Como quiera que las noticias recibidas en Palma sobre el particular son algo confusas hay que esperar la información que seguramente mañana mismo ofrecerán al Gobernador, los señores Ogazón y López Comas,

## Notas del Carnet

IRRSON-LES

El Dr. Ferrando ayudado por los médicos Sres. Oliver y Fron era y D. Antonio Ramis, han practicado una delicada operación a nuestro distinguido amigo el secretario de la Cámara de Comercio, don Antonio Vidal Viquer. El resultado fué satisfactorio.

Desearnos al buen amigo un pronto y total restablecimiento.

## NECROLOGICA

A la edad de 29 años, ha fallecido esta mañana a las cinco, después de haber recibido los Santos Sacramentos, la Sra. D.<sup>a</sup> Juana Bibiloni y Pou de Ferrer, habiendo causado su muerte un general settimiento entre sus numerosos acaclaraciones.

D. E. P.  
Reciba toda su familia la más profunda expresión de nuestro sentido pésame.

## BODA

Esta mañana en la capilla de San Pedro y San Bernardo ha contraído matrimonio nuestro amigo don Jaime Ferrer Jodar, con el señor de libros de la Casa Roca, con la bella señorita Margarita Cunill Seguí.

Benidijo la unión el Rdo. don Gabriel Bstelrich.

Fueron padrinos por parte de la novia su tío don Bernardo Seguí, capitán del vapor «Iudadela», y su primo don Pedro Seguí, Teniente de Veterinaria Militar y por parte del novio don Domingo Torrens Roca, propietario de la Casa Roca y don Sebastian Bauzá, Jefe de Negociado del Crédito Balear.

Desearnos a los novels desposados toda suerte de felicidades.

## DE VIAGE

Anoche salió para Barcelona el señor marqués de Pacheco y el abogado señor Trias.

Esta mañana han venido de Barcelona el director de «El Día» don Juan Estelrich y su distinguida esposa.

También han venido don Carlos Waring, don Ramó Roviera, el Pdo. don Pedro Muntaner, don José Noguera y don Adolfo López.

Para Ibiza salió anoche el Comisario de Guerra Sr. Díaz Santón.

Para Barcelona salieron anoche el teniente coronel del Escuadrón de Cazadores don Lucas Batle, el representante don José Masip, don Juan Suñer, don Miguel Tomás, don José Gómez, don Vicente Coste y el notable pintor alemán Hans O. Pappeler.

Ha regresado de Menorca el Delegado de Hacienda don Miguel Pascual de Bonanza.

## RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

SANTOS.—San Andrés, apóstol.

CUARENTA HORAS.—Concluyen en Santa Eulalia, por las Almas de Purgatorio Exposición a las seis, a las nueve y tres cuartos Horas y Misa mayor. Por la tarde los actos de coro. A las seis y cuarto, Rosario, mesa de las Almas Novena de la Purísima, procesión, la Orem y reserva de S. D. M.

OTRAS FUNCIONES.—En San Francisco, a las seis de la tarde, rezo de la Corona francesa, y seguidamente se dará principio a la solemn Novena de la Inmaculada Concepción, con exposición y sermón por el reverend Sr. D. Nicolás Saggies, Pbro.

En el Socorro, a las seis de la tarde, después del Rosario, empieza la Novena de la Inmaculada Concepción con meditación.

El Adviento Santificado, o sea la devoción de las Cuarenta Ave Marías se practicará en las iglesias siguientes:

En los Sagrados Corazones a las cinco y media, durante una misa.

En Santa Eulalia, a las seis durante una misa.

En San Juan, a las siete, durante una misa.

En San Felipe Neri, a las siete, durante una misa.

En la Merced, durante la misa de seis y media.

En la Anunciación, (Hospital), al anocheor.

En San Nicolás, a las siete, con misa.

En San Juan, a las siete, durante una misa. A las siete y media Novena de la Purísima y se repetirá por la noche con solemnidad y exposición del Santísimo a las cinco y media.

VISITA.—A Nra. Sra. de la Anunciación, en el Hospital.

## MARITIMAS

El movimiento de buques en el puerto durante las últimas 24 horas ha sido como sigue:

ENTRARON.— Procedente de Barcelona el vapor «Rey Jaime I» con el correo, pasaje y carga.

Procedente de Cabrera el vapor «Ciudad de Palma» con un pico de carga y algún pasaje.

Procedente de Marsella el vapor «Unión» con un pico de carga.

Procedente de Ahea el pallebot «Faquita Ferrer» con cargamento de cebollas.

Procedente de Valencia la balandra «Ramis II» con carga general.

Procedente de Torre Vieja el pallebot «Menorquina» con efectos.

SALIERON.— Para Cabrera ha salido el vapor «Ciudad de Palma» con algún pasaje.

Para Barcelona ha salido la goleta «Car melita».

Para Alicante ha salido la balandra «Migu el Pequeño».

Para Ibiza el laud «Casellar» con efectos.

Para Valencia debe salir esta noche el vapor «Rey Jaime II» con carga general, pasaje y la correspondencia.

NOTICIAS.— Mañana debe salir para Barcelona el vapor «Rey Jaime I».

Queda despachado para Barcelona con carga de tráni o el pallebot «Carmen».

Esperado Valencia un laud con cargamento de arroz.

No vamos a descubrir ahora a Gaspar Cassadó pues en anteriores ocasiones ya hemos hablado de él con el elogio que se merece considerándolo siempre como uno de los mejores artistas en su género. Ayer se renovaron los aplausos en su honor, aplausos con los cuales el público premió una labor exquisita, un trabajo depurado, verdadera manifestación del más refinado arte.

Cassadó arrancó de su magistro instrumento maravillosas melodías, subyugando al auditorio, que acompañaba cada pezzo con murmullos de aprobación y cálidos e insistentes aplausos.

Todo el programa fué interpretado de una manera maravillosa, siendo mayores las ovaciones después del aria de Bach y del Nocturno de Chopin en cuya ejecución no puede llegarse ya más allá.

Al final de cada parte Cassadó tuvo que presentarse varias veces en escena para recibir los aplausos del público.

Esta tarde se celebra el segundo concierto y mañana el tercero y último con arreglo al siguiente programa:

### Primera parte

Sonata X.—Valentini.

a) Grave-Allegro molto.

b) Gavota Largo.

c) Allegro finale.

Tambourin.—Rameau.

Allegro spiritoso.—Senallé.

### Segunda parte

Kol Nidrei.—Max-Bruch.

Guitarre.—Mouzkowski.

Fileuse.—Dunkler.

### Tercera parte

Chanson.—Mañá.

Intermezzo (de Goyescas).—Granados.

Estudio.—Jacquard.

Polonesa.—Van Goens.

Mañana en el vapor de Alicante llegarán 36 artistas que forman la compañía de comedia de Luis de Llano, que conforme hemos anunciado ha de debutar en este teatro el jueves a las nueve de la noche.

El debut será con el estreno de la comedia de Abati y Arniches *No te ofendas Beatriz*.

### Lírico

Hoy martes se estrenará en este teatro la película perteneciente a esta semana de la serie *Marruecos*, en la cual entre otras notas interesantes figura la toma de Monte Aruit por las tropas españolas.

Completarán el programa otras películas.

Para el sábado se anuncia el debut de tres atracciones.

## EN EL CONSISTORIO

### LA SESION DE ANOCHE

Anoche a las 6 se reunió el Ayuntamiento de esta ciudad, bajo la presidencia del Alcalde Sr. Fons y con asistencia de los concejales señores: Barceló Rosselló, Riutort, Roca Waring, Quintana, Ferratjans, Llabrés, Rosselló Servera, Obrador, Villalonga, Ramis de Ayreflor, Trián, Muntaner, Pascual, Barceló Caimari, Pou, Comas, Buades, Forteza, Calafel, Moragues, Bisbal, Aguiló, Solá, Guasp y Oliver Roca.

Se dió lectura al acta de la sesión anterior siendo aprobada.

Fuó aprobada también una relación de cuentas presentada por la Secretaría.

Se dió lectura de un oficio del «Fomento del Turismo» interesando la instalación del proyectado Museo artístico en los bajos de la Casa Consistorial.

Se concedieron 14 permisos para otras tantas obras particulares.

### El Museo Municipal

Se reprodujo un dictamen proponiendo la creación de un Museo municipal, a base de la biblioteca donada por el señor Villalonga y las colecciones que se adquirirán al Sr. Gelabert.

Los señores Ramis y Trián preguntan cuanto importará al Ayuntamiento la creación y mantenimiento del Museo.

El señor Trián añadió que los gastos que ello origine deben ser llevados a la aprobación del Ayuntamiento y de la Junta Municipal.

Los señores Obrador y Forteza de la Comisión de Monumentos, dieron algunas explicaciones en este sentido, no pudiendo concretar el importe de los gastos.

El señor Forteza añadió que el Ayuntamiento debe adquirir sin discusión el museo de Raixa, para el que se está creando.

El señor Buades se adhirió a lo dicho por el señor Forteza.

El señor Ramis de Ayreflor estimó que el dictamen era poco concreto. Propuso volviera a la Comisión.

El señor Rosselló Servera se opuso a la idea de adquirir el museo de Raixa, por entender que ha desaparecido lo que más valor tenía.

El señor Ferratjans entendió que antes que la cuestión de museos y arte y cerámica, es muy necesario arreglar el piso de las calles de Palma, que están en lastimoso estado.

El señor Obrador dijo que por ahora basta con la donación del señor Villalonga y las colecciones que adquirirán al señor Gelabert para ir formando el Museo.

El señor Muntaner entendió que mientras haya cuestiones de primera necesidad que atender, no debe pensarse en otras atenciones que como ésta pueden estimarse de lujo.

El señor Pou abunda en las razones expuestas por el señor Ferratjans.

El señor Bisbal se expresó en iguales términos que los señores Ferratjans y Muntaner.

El señor Pascual estima que por ahora el Ayuntamiento debe concretarse a lo que se propone.

El Sr. Bisbal propuso rechazar el dictamen. Pasado a votación éste fué aprobado por 14 votos contra 10.

### Varios asuntos

Volvio a la Comisión de obras un dic-

tamen acerca de la reposición de ademas dos y empedrados de la vía pública que sean removidos para obras particulares.

Se aprobó una relación de pequeñas reparaciones en la vía pública.

Se aprobó un dictamen proponiendo la modificación del arbitrio de obras. Pagarán solamente las que se hagan en primera urgencia cuando ésta esté bien definida. Cuando no será objeto de estudio.

Se acordó seguir pagando el haber a un guardia municipal incorporado al servicio militar, con cargo al capitán de impre-vistos.

Se aprobó un crédito para empedrar la calle de Rubí y otras vías.

Se acordó el pago de los intereses del valor de una finca de las adquiridas de la illeta de Cort.

Quedó ocho días sobre la mesa el proyecto de presupuesto extraordinario de 1920-21.

Volvio a la Comisión de Alumbrado un dictamen proponiendo se mutara en 74.610'10 pesetas a la Compañía de Electricidad por las frecuentes interrupciones de su servicio.

Se acordó la adquisición de dos estufas.

Fuó jubilado el inspector de viveros señor Sastre.

Se aprobó el traspaso de varias sepulturas.

Se aprobó un certificado a buena cuenta de obras verificadas en el Cementerio. Quedó sobre la mesa un dictamen acompañando las cuentas de colocación y coste de una tubería de madera para la conducción de aguas.

Se aprobó a efectos de contabilidad una relación de perceptores de agua que se han concertado.

Se concedieron varios permisos para obras particulares en el Ensanche.

Se acordó instar ante la superioridad el traslado de los Juzgados a la calle del Sol.

Se acordó la expropiación de varias fincas comprendidas en lo que ha de ser solar de la Casa de Correos. Las expropiaciones que a este objeto han tenido que hacerse costarán 60.000 pesetas más que las que se habían calculado.

Se concedieron varios permisos para la instalación de motores.

Se acomodó al año administrativo la contrata de pan y rancho para los presos.

Se acordó seguir pagando con cargo al presupuesto general los jornales de los obreros ocupados en el derribo de murellas.

### La Enseñanza primaria

El señor Trián se ocupó de la carta publicada por la «Asociación Provincial de Maestros», contestando a un artículo publicado por LA ÚLTIMA HORA, comentando los acuerdos tomados por el Ayuntamiento en la sesión pasada referente a los honorarios que perciben contra la Ley los maestros de escuela.

Entendió que la carta publicada por los maestros contestaba al Ayuntamiento, tomando por pretexto el artículo de LA ÚLTIMA HORA.

Rechazó la idea expresada por los profesores de que se les haya calamniado. Afirmó que en la Escuela Graduada de Levante, contra lo que previene la Ley, se ha cobrado a los alumnos de la clase nocturna en la que ni aún como gratificación voluntaria podía percibir el maestro retribución alguna.

El Sr. Quintana indicó la procedencia de que esta cuestión fuese llevada a la Junta Local de 1.ª enseñanza.

El Sr. Ferratjans, dijo que indudablemente el abuso existía, y que nadie lo ignoraba pues ello es público y notorio.

El Sr. Obrador negó que los maestros exigiesen honorarios, atajándole el señor Ferratjans ofreciéndole el testimonio de muchos padres de familia.

El Sr. Bisbal intervino diciendo que en la conciencia de todos está que los maestros cobran, y no tan solo cobran sino que exigen el pago de honorarios.

Para comprobarlo y proceder en consecuencia propuso se abriese una información cerca de los padres de familia.

El Sr. Barceló Rosselló estimó que era evidente que los maestros exigían el pago de honorarios puesto que la calidad de los que abonan gratificaciones, por su estado y necesidades, no lo harían de no hacerseles exigencias en una u otra forma.

Maia educación pueden dar quienes dan el ejemplo de cobrar cantidades que no pueden percibir.

Estos ataques son más repulsivos que los que se cometen asaltando los viandantes para robarles la bolsa.

Esta cuestión más que a nosotros, debería entregarse a la guardia civil.

Después de varias manifestaciones se acordó denunciar el hecho a la Junta Local de Primera Enseñanza y se nombró una comisión formada por los señores Trián, Bisbal, Obrador, Quintana y Barceló Caimari, para que busquen datos y pruebas y los aporten al expediente que tendrá que abrir la Junta mencionada.

### Ruegos y preguntas

El señor Bisbal interesó la liquidación de las operaciones llevadas a cabo por la Comisión de Subsistencias.

El Sr. Alcalde le prometió que el próximo lunes se traería a la sesión la liquidación interesada.

El Sr. Ferratjans se interesó para el arreglo de una acquia de la Soledad.

El mismo regidor interesó también que se alumbrase convenientemente el camino de Palma a La Soledad.

El Sr. Bisbal se ocupó del mal estado de las calles del Molinar y explanada de Ca'n Perantoni.

Se prometió que ambos ruegos serían atendidos en lo posible.

El Sr. Ramis de Ayreflor interesó la estadística de viviendas insalubres de la ciudad.

El Sr. Barceló Rosselló se lamentó de ciertas deficiencias del servicio de coches fúnebres, prometiéndole el Sr. Quintana que en breve serán subsanadas.

Y siendo las 9 y media se levantó la sesión.

PRINCIPAL

Jueves 1.º Diciembre DEBUT

de la Compañía de Comedia de

LUIS DE LLANO

CON EL ESTRENO DE

No te ofendas Beatriz

Mas Telegramas

La política

Toma de posesión

Madrid 28 (3 t.)

Se ha celebrado en la Capitanía general, esta mañana, la toma de posesión del nuevo capitán general Sr. Orozco...

El general Primo de Rivera pronunció un discurso elogiando a su sucesor y deseándole muchos aciertos en el nuevo cargo.

Le contestó brevemente el general Orozco, agradeciendo sus palabras.

Lacierva en Palacio

Madrid 28 (10 n.)

A última hora de la tarde estuvo en Palacio el ministro de la Guerra conferenciando con el Rey.

La sesión del Senado de mañana

La sesión del Senado de mañana será interesante, pues parece que se hablará de la destitución del general Primo de Rivera y también del problema de Marruecos.

Intervendrá el general Augilera.

Palabras de Indalecio Prieto

En el salón de conferencias del Congreso don Indalecio Prieto decía:

Creo que dentro poco tiempo habrá en España un grupo político militar partidario del abandono de Marruecos y formado por personas lealistas a la mayoría.

Entonces se reconocerá que no fué tan grave pecado el cometido por el general Primo de Rivera.

Nueva delegación regia

El señor Maestro ha dicho que ante la anomalía de la cuestión de los transportes había restablecido la Delegación regia, encargándose de ella al Subdirector de Obras públicas don Antonio Valenciano, quien tendrá amplias facultades para normalizar los transportes.

Esto podrá resolver la crisis hullera, pues se dará salida a mucho carbón que existe en las bocas de las minas.

El señor Maestro dijo que hablaría con el señor Cambó, pues cree conveniente que se autorice la exportación del carbón de Portugal.

La normalidad de los transportes también influirá para solemnizar los problemas de trigo y harinas.

España en Marruecos

El comandante de Alhucemas

Madrid 28 (3 t.)

Melilla.—El comandante de Alhucemas, coronel Civantos, no regresará a aquella plaza hasta que vaya a Melilla el general Bereguer.

Habilitación de un hospital

Melilla.—Se ha ordenado que el cuartel de San Fernando, situado en el barrio del Hipódromo, sea entregado al cuerpo de Sanidad militar con objeto de transformarlo en hospital.

Fuerzas de regulares internadas en la zona francesa.

Melilla.—Por un antiguo oficial de las fuerzas regulares de Melilla, que se ha

presentado al éxsul de España en Uxda y que se internó en la zona francesa con ánimo de regresar a esta plaza, se ha sabido que muchos soldados del cuerpo indígena, al estallar la rebelión, y antes de hacer armas contra los españoles, decidieron internarse en la zona francesa; pero con el propósito de venir a Melilla en cuanto fuera posible, para pelear bajo nuestra bandera, a la cual asegura jamás pensaron en hacer traición.

Alhajas y objetos recuperados

Melilla.—Nuestro cónsul en Uxda ha rescatado algunas alhajas y objetos que allí vendieron los rifeños y que pertenecen a jefes y oficiales asesinados cuando el desastre.

Entre las alhajas figuran un reloj marca Coppel, con cubierta, y una sortija con las iniciales L. R.

Correo de los prisioneros

Melilla.—Ha regresado el cazatorpedero Villasil, que ha llevado a la plaza de Alhucemas, viveres y correspondencia para los prisioneros.

El general Cabanellas

Melilla.—Ha venido de Monte Arruit el general Cabanellas.

Se muestra reservado respecto a los rumores contradictorios que circulan a propósito de las consecuencias de su carta sobre las Juntas militares.

Un capitán que intentó fugarse

Madrid 28 (10 n.)

Melilla.—Se ha sabido que el capitán de policía indígena don Luis Salto, que se hallaba prisionero en Axdir, en casa de Abu el Krim, intentó fugarse.

El centinela moro disparó matándole.

El infante don Alfonso.—Los prisioneros.—Otras noticias.

Melilla.—El infante don Alfonso ha mejorado del enfriamiento que sufrió.

Familias de los prisioneros visitaron al general Cavalcaanti para interesarle el rescate y rogarle que lo active.

Noticias del campo moro dicen que aumenta allí la miseria, como igualmente que ocurren muchos fallecimientos a causa de enfermedades.

Un grupo rebelde atacó a tres soldados, que estaban en los blocaos de Taxuda, hiriendo a dos.

Reparada la línea férrea de Zeluán a Monte Arruit, circulan los trenes.

ECOS VARIOS

Noticias de Gobernación

Madrid 28 (3 t.)

El ministro de la Gobernación ha ordenado al gobernador de Madrid que se ponga de acuerdo con el alcalde para adoptar medidas a propósito de la campaña sanitaria que sea ésta enérgica.

Ha insistido el ministro en afirmar que no hay motivos de alarma extraordinaria acerca de enfermedades, pues hasta ahora nada hay saliente en este ramo.

Los gobernadores de Coruña y Valencia comunican que han sido libertados varios detenidos gubernativos.

El de Coruña afirma, además, que allí no queda ya ningún detenido.

Muerte a un bandolero

Madrid 28 (10 n.)

Tortosa.—Una pareja de la benemérita de servicio en la estación dió el alto al bandolero Justo Martínez Pataques, quien intentó fugarse.

La benemérita le disparó y una bala

le atravesó el cuerpo, muriendo instantáneamente.

Una colisión]

Bilbao.—Durante la celebración del Congreso minero de Galiartu hubo una colisión entre socialistas y comunistas, resultando varios heridos.

Hay seis detenidos.

Cumplimentando a los Reyes

Esta mañana, después de posesionarse del cargo, el general Orozco estuvo en Palacio, cumplimentando a los reyes.

El general Primo de Rivera

Al salir esta tarde de un restaurant, parece que fué objeto de algunas manifestaciones de simpatía por parte del público, lo cual le obligó a tomar un coche y alejarse rápidamente para evitar que trascendiera la manifestación de simpatía que se le tributó.

Regreso de la Reina madre

Madrid.—Anteayer domingo a las doce del día, llegó a Madrid la Reina doña Cristina, acompañada de la duquesa de Pontañeros y de la Marquesa de Castel Rodrigo.

Fué recibida en la estación del Norte por la reina doña Victoria, todos los ministros, menos los señores Maura, Cambó y Maestro, las autoridades y numerosas personas del séquito palatino. También asistieron la infanta doña Isabel, la infanta doña Paz y el infante don Fernando.

El ministro, la regularización del régimen de transportes y la crisis hullera.

Madrid 28 (3 t.)

El ministro de Fomento ha manifestado que la creación de la Delegación regla de transportes obedece al deseo de regularizar los transportes.

Añadió que los abusos que demuestran frecuentemente las Cámaras de Comercio, son ambiguos, pero no concretos, imposibilitando perseguirlos.

Para contribuir a resolver la crisis hullera, se propone dictar algunas disposiciones relacionadas con las Compañías de ferrocarriles, y aconsejará al Sr. Cambó autorice las exportaciones de carbones a Portugal y a otros países.

Mejoría del Arzobispo de Toledo

El Arzobispo de Toledo continúa mejorando.

Ha pasado el día tranquilido.

BOLSA DE MADRID

Oficial del día 28

Table with market prices for various goods like Carpets, Nuevo Interior, Exterior, etc.

FABRA

DE BARCELONA

Accidentes tranviarios.— Dos pasajeros muertos.

Barcelona 29 (3/15 m.)

Ayer tarde en el Parellelo, frente a la calle de San Pablo, chocó un tranvía de la línea Plaza de Palacio-Sans con otro de circunvalación, resultando dos pasajeros tan gravemente heridos que fallecieron en el dispensario de la calle del Rosal.

Uno de ellos era empleado de los tranvías, llamado Francisco Navarrete, de 35 años. El otro representaba unos cuarenta y cin-

co años, no habiéndosele podido identificar.

Varios otros pasajeros resultaron contusos. Se ha ordenado la detención de los conductores de ambos tranvías.

Reyerta.—Dos tranviarios muertos

Otro grave accidente ocurrió en la barriada de San Andrés. Entre dos limpievías y algunos vecinos surgió un incidente porque al levantar la pala echaban el barro junto a los establecimientos. La disputa degeneró en riña, sacando un tranviario una pistola con la que hizo unos ocho disparos contra los tranviarios, que cayeron muertos, mientras los agresores se daban a la fuga.

Las víctimas se llaman Pablo Andaluz y Andrés Vilches.

El autor del hecho no pudo ser habido y se ignora quien sea.

El conde de Romanones

Ayer por la mañana regresaron a Madrid en tren especial la mayoría de políticos y periodistas que habían venido invitados por la Junta de la Exposición. Les despidieron en el Apeadero las autoridades.

Entre los que quedaron en Barcelona figura el conde de Romanones, quien a medio día estuvo a visitar al Gobernador civil.

Los periodistas que hacen sus informaciones en aquel centro oficial, solicitaron ser recibidos por el conde; pero éste no accedió a ello, limitándose a manifestarles, por mediación del secretario del Gobierno, señor Luengo, que su viaje a Barcelona tenía, como era sabido, carácter particular, y que había visitado al señor Martínez Anido para cumplimentarle y darle las gracias por las atenciones que le había guardado.

El apoyo de los políticos a la Exposición

La prensa reproduce las manifestaciones del conde de Romanones y del marqués de Alhucemas, quienes contestando a la petición de su apoyo para que se aprueben los arbitrios locales con que Barcelona realizará la Exposición, ambos distinguidos políticos ofrecieron su apoyo para esta manifestación que aproximará a Castilla y Cataluña y dará idea ante el extranjero de la vitalidad de la industria española.

Los representantes de la prensa madrileña ofrecieron también su desinteresada cooperación al éxito de la Exposición.

Velada necrológica

En la Academia de Medicina se celebró una velada necrológica como homenaje a los socios académicos fallecidos durante el pasado bienio.

Entre los discursos pronunciados descuella uno en que el Dr. Martínez Vargas ensalzó la memoria y los méritos del difunto Dr. Rodríguez Mendez.

Los sueldos de la dependencia mercantil

La Asociación de la Dependencia Mercantil recuerda a todos los dependientes que ha terminado el plazo concedido por la Comisión mixta del Trabajo para presentar denuncias contra los patronos que no pagan los sueldos establecidos en las bases de dicha Comisión.

Dicha asociación se propone apoyar energicamente las reclamaciones formuladas contra algunos patronos.

Salida de Romanones para Madrid

Barcelona 29 (4 m.)

En el expreso marchó para Madrid el conde de Romanones, despidiéndole además de las autoridades los presidentes de la Mancomunidad y Diputación a quienes había visitado la tarde, conferenciando con ellos buen rato.

La Asociación Femenina entregó un ramo de flores para su señora en muestra de agradecimiento por haberse quedado en tres mil pesetas el almohadón subastado en el hotel Ritz, a beneficio de los soldados de África, y que era regalo de S. M. la Reina Doña Victoria.

Detenciones a consecuencia de un registro

A consecuencia del registro practicado en la calle de Villadomat, en el domicilio de Agustín Alberti, detenido gubernativamente desde diciembre de 1920 por desempeñar el cargo de tesorero en la Confederación regional del trabajo, la policía ha detenido a su esposa, Caridad Guerrero y a dos hijos, por ocuparles en su domicilio numerosos documentos y efectos relacionados con la organización sindicalista.—Oliver.

A la hora de cerrar esta edición, no hemos recibido las conferencias abonadas de las 11 ni los telegramas argentes de la tarde.

GAOETILLAS

Foot-Ball. Se nos solicita la inserción de la siguiente carta-reto: «Sr. Capitán del primer equipo Baleari Muy Sr. mio: En vista del resultado de los partidos últimamente celebrados entre varios equipos de esta localidad, y no habiendo aun tenido el gusto de medir nuestras fuerzas con el equipo que V. representa, les retamos a un encuentro para el próximo domingo día 4 en el terreno de la Real Sociedad Alfonso XIII. Si dicha Sociedad tiene a bien ceder el campo para celebrar dicho partido. Queda de V. su más affmo. y s. s. q. e. S. m. José Rosselló»

Ciclo de conferencias. La inauguración del ciclo de conferencias, organizado por la Asociación Normalista de Baleares que tuvo que suspenderse el pasado día 15, tendrá lugar el miércoles día 30 a las 6 y media en el local de la Biblioteca del Museo Pedagógico (Plaza Hospital). Estas conferencias son públicas y se darán, como indicamos, los días 15 y 30 de cada mes.

PIKMENTINA.—Tinte para el cabello. Belleza. Naturalidad. Duración. Venta: Bartolomé Llinás, calle Sindicato, 93.—Palma de Mallorca. Depósito en España: Farmacia Morant, Valencia.

Carretillas para transporte

DIFERENTES SISTEMAS Sucesores de Ros, Riera y C. S. en C. Depósito: Plaza de la Cuartera 12 y 13.—Teléfono 34. Fabrica: Calles Gabriel Maura y Son Campos, San Súñer, Teléfono 16.

AVISO

Se desea comprar una dinamo de corriente continua de 110 a 120 voltios y de 25 a 30 amperios. Informarán: Centro de Anuncios.

Auxiliares de Hacienda

2.500 pesetas. No se exige título. Basta tener 16 años. Preparación completa en el CENTRO DE ENSEÑANZA, Alameda 19, cooperado por el oficial de Hacienda DON JUAN BERGAMO. Las clases empezarán el 1.º de Diciembre.

Criada

Se desea criada que sepa su obligación. Ganará de 40 a 45 pesetas. Diríjase calle de la Concepción número 67, entresuelo.

CALOR RADIANTE INSTANTANEO

Como el calor del Sol, no hay aire impuro.

Obténgalo con el Calorífero Eléctrico

“MAJESTIC,”

Casa Buades

Monjas, 12.

EL DR. LOBISCH MEDICO ALEMAN

Especialista en enfermedades de la piel CALLE SAN MIGUEL, 157, PRINCIPAL Frente a la iglesia de Sta. Catalina de Sena Consulta de 9 a 1

MUCHACHO

Se necesita en la Biblioteca Universal, calle Jaime II, número 10.

FOLLETIN N.º 52

Los crímenes de la ambición

(2.º tomo de "El Mercader de Brillantes")

por Xavier de Montopín

Dejando (sin acabar la frase, ni aun mentalmente, pidió una botella de cerveza y miró los ejercicios del clown.

Una vez terminados, y recogido el poco dinero que había en la bandeja, el hombre dió las gracias poniendo la mano en su corazón, vistióse su gabán, encasquetóse un sombrero negro, mientras que la mujer se envolvía en un pañolón de lana, y ambos salieron de la Taberna del Presidio.

Flogny les siguió. Entraronsan la calle, y en la acera de enfrente se detuvieron hablando en voz baja.

Bruscamente, el agente que los había seguido, paróse junto a ellos, y les dijo:—¿Tienen ustedes el permiso?

El clown se volvió con un aire que no demostraba ni sorpresa, ni inquietud, y contestó con pronunciado acento inglés y con mal chaparrado francés:—¿Con qué derecho le nos pregunta eso...

—Yes.  
—¿Y tendrá usted la bondad de contestar a mis preguntas?

—Agh! yes.  
—Entonces iremos a un sitio en donde estaremos perfectamente y podremos hablar sin ser molestados.

—Agh! yes!—repitió el inglés,—con mil amores, pero antes quiero presentarle a la señora Breed, mi esposa... que también forma parte de la policía británica de Scotland-Yard.

Y señalaba a la mujer delgada que le acompañaba.

—Tengo el honor de presentar mis respetos a esta señora...—replicó el agente de policía con suma galantería,—mientras almorzamos nos conoceremos mejor.

Y los nuevos amigos se dirigieron hacia un pequeño restaurant del bulevard Clichy, casa de cuarto orden, en donde los precios eran modestos, pero que servían hasta bien.

Flogny tomó posesión del único gabinete del establecimiento, a cuyo dueño conocía, y ordenó el menú del almuerzo.

—Entiende usted bien el francés, señor Breed?—preguntó el agente de policía al detective cuando se hubieron sentado a la mesa.

—Yes! lo comprendo, pero mi esposa lo habla mucho mejor que yo... pero mucho mejor...  
—Es cierto—dijo la inglesa casi sin acento,—antes de casarnos, he vivido

muchos años con una familia francesa. Si es necesario, yo serviré de intérprete entre Juan y usted.

—Entonces, todo va bien! Les dije que me alegraba de haberles encontrado, y voy a explicarles el motivo. Ya saben ustedes mi profesión. Me llamo Flogny y me conocen generalmente por el Fósforo...  
El inglés y su mujer saludaron.

—Nos es conocido su nombre, señor Flogny—dijo la detective.—Su reputación de habilidad ha pasado el estrecho...  
—Agh, yes!—apoyó Juan Breed.

—Se hace lo que puede...—murmuró con aire modesto el agente de policía.—vamos a lo importante, ¿Cuánto hace que están ustedes en París?

—Doce días...  
—¿Han oído ustedes hablar del misterioso crimen de la calle Joubert?...

Juan Breed miró a la señora Breed. Está vacío su vaso, que el anfitrión había llenado de vino de Borgoña, y contestó:

—En Londres estamos al corriente de todos los crímenes algo notables que se cometen en París... Es cuestión de oficio... Así, pues, no ignoramos todo lo referente a Esteban Beraud, el mercader de brillantes de Calcuta, robado por un fingido comisario el mismo día de su llegada a París, y del que aun no habéis hallado ni el cadáver ni los asesinos.

—Para estar tan bien informados—ob-

servó Flogny, que no ocultaba su sorpresa, —es necesario que esa desaparición les interese de un modo directo...  
—No, en verdad... Es un crimen curioso... y sólo desde este punto de vista nos interesa.

—¿Saben ustedes a quién se acusa?

—Querrá usted decir de quién se sospecha—replicó la señora Breed.—Porque no estando sobre ninguna pista, no podrá usted acusar a nadie. Aun no ha pasado de las conjeturas... ¿Pues bien! de quién sospecha usted que haya podido hacer el golpe?

—¿Ingleses o americanos...  
Juan Breed, que comía condescientemente mientras escuchaba hablar a su mujer y al francés, se detuvo, con el tenedor en la mano.

—¿Qué le hace suponer eso?—preguntó.

Flogny contó lo que le había dicho el día anterior en el Palais-Royal.

—Quizá esté usted en lo cierto—dijo la señora Breed cuando hubo acabado.—Los ingleses y los americanos han formado asociaciones admirables... organizaciones, con objeto de cometer ciertos crímenes que deben dar resultados pecuniarios importantísimos. Es muy difícil descubrir estas asociaciones... Son la desespeparación de los más hábiles detectives de Scotland-Yard.

—¿Conocen ustedes a los jefes?

—Si los conociéramos, si sola mente

(Continúa)

INSTITUTO HIGIENICO "SANTIS,"

Rambla de San José, 17, Barcelona

Los productos SANTIS son de fama mundial, por proporcionar una belleza juvenil hasta la edad más avanzada a quien los usa...

AGUA ORIENTAL

Con 4 o 5 gotas usadas diariamente, mis pechos adquirieron gran desarrollo, tersura y belleza incomparable.

10 PESETAS Frasco con instrucciones

AGUA ARGENTINA

Recomendada por eminentes autoridades médicas por quitar en 15 días por completo las arrugas, pecas, manchas, granos, erupciones y cuantos otros defectos tenga el cutis.

Precio con instrucciones 10 PESETAS

¡SEÑORAS! SE ACABÓ EL VELLO

USANDO DEPILATORIO ARABÉ Y quedaréis tan limpias de vello, que nadie podrá igualaros en hermosura y juventud.

Bote Porcelana Grande con instrucciones. 15 PESETAS Caja pequeña con instrucciones. 10 PESETAS

GOTAS GRIEGAS

TINTURA INSTANTANEA FUERA CANOS!

4 o 5 gotas bastaron para rejuvenecerme de tal manera, que de viejo despreciable me volví joven hasta el extremo de dislocar a las muchachas apenas me veían.

Frasco con instrucciones 15 PESETAS

SECRETO INDIO

Con el uso de este maravilloso preparado obtuve en poco tiempo una cabellera abundante y fuerte. Es el mejor producto que existe para los calvos.

Es una preparación racional de varias plantas y raíces que crecen en la India, las cuales tienen la virtud de estimular la raíz del pelo...

Precio con instrucciones 10 PESETAS

ACEITE ORIENTAL

TINTURA PROGRESIVA

ACEITE VEGETAL

Devuelve a los cabellos su primitivo color hayan sido negros, rubios o castaños. No mancha la ropa...

Frasco con instrucciones 12 PESETAS

FLORES DE ORO

PELO RUBIO IGUAL AL ORO

Con el uso de esta maravillosa tintura a base de Marzanilla Oxigenada obtendréis una cabellera sedosa y fuerte.

Frasco con instrucciones 15 PESETAS

FORMULA SIRIA

Es el preparado más ideal para hermoear y rejuvenecer instantáneamente el cutis...

Frasco con instrucciones 20 PESETAS

Agua DE LA

Reina Ster

Hermosean los ojos haciendo crecer y aumentar las pestañas de manera sorprendente.

Frasco con instrucciones 15 PESETAS

Polvos Babilónicos

Muy adherentes, de calidad superior y de exquisito perfume. No perjudican ni resecan la piel...

Caja grande con instrucciones, 7 P.T.S. Caja pequeña, 5 PESETAS

COLONIA

FLORES DE ABISINIA

Se distingue por su gran concentración, pureza y delicioso perfume.

FRASCO 15 PESETAS

OXI-DENTIL

Unico preparado científico recomendado por las autoridades médicas para tener una boca sana y una blanca y hermosa dentadura...

Frasco con instrucciones 7 PESETAS

CUTISAL

Podréis conservar una cara fresca y joven, sin que jamás asomen arrugas, ni manchas...

Las canas de la barba volverán a adquirir su color natural...

Frasco con instrucciones 10 PESETAS

SUDORIL

4 o 5 gotas usadas diariamente quitarán el mal olor de los axilas, pues transforma el mal olor del sudor en perfume de exquisita fragancia...

Frasco con instrucciones 10 PESETAS



Compañía Pinillo

Linea de las Antillas

Para Habana saldrá de Barcelona el día 8 de Diciembre el vapor

INFANTA ISABEL

Admitiendo carga y pasaje para dichos puertos.

Linea del Brasil-Plata

Para Santos, Montevideo y Buenos Aires, saldrá de Barcelona a última de Diciembre el vapor

CATALINA

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puertos.

Gabriel Gulest, Marina, 82, Palma



Aunque la mona se vi ta se cada mona se queda.

PERO SI USA SEMPRE PECA CURA se transforma en humana criatura.

Un bálsamo. Usa una onza en el balcón... Pequeña caja de 5 centavos...

Últimas creaciones - Productos serie Ideal... Jabón 1'50 - Crema 2'50...

Jabón 3 - Polvos 4 - Loción 4'50... Deposito en España, DALMAU Oliveras, BARCELONA.

Si sufre Ud. de los pies...

Un paseo un poco prolongado es bastante para provocar una hinchazón muy dolorosa de los pies...

ALBALINA n.º 1 contra las ALMORRANAS

La aplicación de la pomada y supositorios ALBALINA n.º 1 y su aplicación en la clínica, ha sido acompañada de un éxito tan ruidoso...

De venta en Farmacias y Centro Farmacéutico - Depósito: J. Sogala, Barcelona



Navigazione Generale Italiana

Società riunite Flotio Rubattino-Lloyd italiano

SALIDAS DE BARCELONA

Servicio el más rápido entre Barcelona y Buenos Aires

Día 2 Diciembre saldrá de Barcelona DIRECTO para MONTEVIDEO y BUENOS AIRES...

PRINCIPESSA MAFALDA

Admitiendo pasajeros de clase de lujo, y 1.ª, 2.ª y 3.ª clases. El antedicho vapor tiene instalados con exhuberante lujo...

ITALIA AMERICA Sociedad de Empresas Marítimas Agente en Palma, M. ORDINAS, Libertad, 17.

Callicida Pizá

Exitu rapidamente sin molestia ni dolor, los callos y durezas. Es curioso, no motiva los inconvenientes de otros emplastos...

Automóvil

Europeo en perfecto estado y a toda prueba se vende módico y oro grande...

Cañellas Caminals Huerto 40-2.º de 1 a 2

Se venden

Un 13.000 pesetas chalet nuevo de lujo cerrado de vidrio, con jardín y agua de lluvia...

Automóvil

15 H. P. 4 cilindros bien equipado, se vende. Informar en Casa Bordoy...

VINOS DE MESA

TRONCOSO-3

Unica ocasión

Por aumentarse el dueño se vende o traspasa una tienda de comestibles en inmejorable barrio...

JOVEN

Disponiendo varias horas por las tardes se ofrece para llevar la contabilidad de casa de comercio...

NODRIZA

De 22 años y leche de 4 días, desea criatura para criar en su propia casa...

CHALET

En el sitio más pintoresco del Terrero y cerca pinar se vende o se alquila.

Cañellas Caminals

Huertos 40-2.º de 1 a 2

SE VENDE

Predio rodeado de pared, 126 cuarteradas, a 5 kilómetro de Manacor...

CASA PARTICULAR

Se desea 2 o 3 caballeros o señoras de buenas costumbres, para vivir como en familia...

NODRIZA

Se desea con leche de pocos meses para criar en casa de los padres...

Termómetros de todas clases

clínicos de pared de baño industriales químicos etc. Exposición en CASA CODINA

Camion Fiat

Y un automóvil europeo se vende R. MARTIN-9-Quint

Jabón OLIVERA

Se vende en todas partes

Accites y Jabones Bordoy

Servicio a domicilio Santo Domingo, 3.

Chocolatero

Se necesita un mélico oficial chocolatero de José Bastard, Calle Comercio-58.

Joven

De intachable conducta y mayor de edad, se ofrece para oficina, despacho, etc.

Calzado de Goma



Casa Codina

Unión 8, Palma Fabrica de artículos de Goma

Oficial chocolatero

Se necesita que sepa su oficio. Informar en Centro de Anuncios.